
Телекомментатор после финального свистка
арбитра отборочного поединка чемпионата
Европы между сборными Хорватии и Рос-

сии облегченно выдохнул: случилась наконец
долгожданная нулевая ничья.

ВЫМУЧИЛИ
НИЧЬЮ

Можно сказать, почти исторический успех по-
допечных Гуса Хиддинка, потому что, как свиде-
тельствует статистика, за последние 13 лет мало
какой сборной удавалось сыграть даже вничью
на поле хорватов. Если бы не одно «но»: словеч-
ко «играть» в данном, конкретном случае к на-
шей сборной вряд ли применимо. Она, бедная,
просто мучилась, подчас изнемогая под не
очень, кстати, продуманным и не шибко слажен-
ным натиском хозяев стадиона. Иногда подобное
действо смахивало на улицу с односторонним
движением, повторюсь, несколько хаотичным,
но от этого не менее грозным.

Наши, надо признать, ничего не могли проти-
вопоставить куда более искусному сопернику.
Хотя на поле вышли хваленые Аршавин с Кержа-
ковым, последний удостоился недавно (сразу по
окончании поединка с любительской сборной
Андорры) почетного звания «заслуженный мас-
тер спорта РФ». Годовой же доход первого, как
озвучили многие СМИ, составляет ни много ни
мало 3 миллиона долларов...

Право, зачем мучить на поле столь бедного
Аршавина, если в его действиях наблюдается
очевидный спад? Кержаков же, судя по всему,
еще не отошел от недавних литавр. 

Реактивный Жирков, видимо, опять же по за-
данию тренера занимался только разрушением,
правда, не без успеха. Главное, наши мастера в те
редкие минуты, когда доставляли мяч на чужую
половину поля, не знали, что с ним делать.

В общем, спасительные - 0:0. Россия теперь с
15 очками на третьем месте в группе. Впереди
хорваты (17), столько же баллов и на одну про-
веденную игру больше у израильтян, победив-
ших Андорру - 2:0. Вплотную приблизились к
россиянам англичане, победившие на выезде эс-
тонцев - 3:0, у них 14 очков.

8 сентября сборная России примет македон-
цев, 12-го встретится в гостях с англичанами. Это
ближайшие встречи. С трудом верится в благо-
получный для российских футболистов исход от-
борочного турнира.
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Едва мы вошли в приемную пер-
вого заместителя генерального
директора ГУП «Мосгортранс»
Бориса Ткачука, увидели харак-
терную картину: сотрудник
предприятия, видимо, причаст-
ный к спортивному движению
Мосгортранса, вручил Борису
Иосифовичу красивый кубок.

- За что такие почести? - спрашиваю Ткачука.
- Недавно команда Мосгортранса участвовала в ме-

ждународных соревнованиях по настольному тенни-
су, кстати, они состоялись в Москве, в универсальном
спортзале «Дружба» (наша газета рассказывала ра-
нее об этом турнире. - Прим. ред.), - пояснил Борис
Иосифович. - И выступили наши работники замеча-
тельно, заняв первое общекомандное место. Вот за
это кубка удостоились.

- Расскажите, пожалуйста, о причинах спортивных
успехов. Что делается для этого на предприятии?

- Ежегодно соответствующим приказом утвержда-
ем календарное расписание мероприятий. Они прово-
дятся как внутри наших коллективов, так и на более
высоком уровне - в рамках спартакиад, летней и зим-

ней. Четырнадцать видов спорта представлено! Осно-
ва прочная: в Мосгортрансе создан даже комитет по
координации и развитию физкультурно-оздорови-
тельной и спортивно-массовой работы, который воз-
главляет ваш покорный слуга.

- Но, чтобы координировать, нужна инициатива
снизу. Есть ли в системе Мосгортранса свои лидеры,
за которыми, может быть, пытаются в хорошем
смысле угнаться работники других автопредприятий?

- Тон задают, пожалуй, водители шестого троллей-
бусного парка, Бауманского трамвайного депо, пято-
го автобусного предприятия. А безусловными лиде-
рами являются работники шестнадцатого автобусно-
го. Прямо на его территории два прекрасных спортза-
ла, стадион в районе ВДНХ. На нем, кстати, трениру-
ется наша сборная «Авто-Спартак», выступающая в
первенстве Москвы по футболу среди коллективов
физкультуры. Шестнадцатый автобусный владеет от-
личной базой под Тамбовом с характерным названи-
ем «Тихий угол». Это пансионат со всеми удобствами,
где, конечно, есть отменные условия для отдыха, за-
нятий спортом. Там работники парка проводят свои
соревнования.

- Простите, наряду с лидерами есть, наверное, и от-

стающие в вашем спортивном движении. Как их под-
тянуть в том смысле, чтобы больше народу занима-
лось физкультурой? Может, своего рода палочка-вы-
ручалочка - аренда площадок для тех, у кого нет сво-
ей подходящей базы?

- У нас в общей сложности пятьдесят два пред-
приятия. Почти у семидесяти процентов из них своя
спортивная база. Спросите, а как выходят из поло-
жения еще тридцать процентов? Они, представьте,
ездят в гости к коллегам, обладающим упомянуты-
ми площадками, занимаются там. Причем абсолют-
но бесплатно, мы на здоровье своих людей бизне-
са не делаем. Так что есть предпосылки к тому, что-
бы влиться в стройные спортивные ряды. 

Арендуем же крупные арены, как правило, только в
случае проведения финальных стартов наших спарта-
киад. Например, крытый манеж в Сокольниках на
Оленьем Валу давно стал родным пристанищем - бла-
годаря городскому совету «Спартака», в который мы
входим отраслью, и профсоюзу работников авто-
транспорта.

Не остаются без внимания и дети наших водителей.
Поддерживаем на должном уровне пять, как раньше

говорили, пионерских лагерей в Подмосковье, у ре-
бят там неплохие условия для занятий спортом. А на
базе шестнадцатого автобусного парка организовали
свою детско-юношескую футбольную школу, в кото-
рой занимаются более шестисот пацанов всех возрас-
тов, от семи до семнадцати лет. Азам футбола маль-
чишек обучают шестнадцать профессиональных тре-
неров-преподавателей, их мы специально пригласили
для работы с ребятами, оплачиваем труд специали-
стов. И, знаете, нашими будущими звездочками уже
заинтересовались представители некоторых профес-
сиональных команд...

- Какие спортивные достижения вызывают у вас
особую гордость?

- Не зря все-таки считают футбол самым популяр-
ным видом спорта в мире. Мы в определенном смыс-
ле фанаты этой игры. Например, команда Мосгор-
транса регулярно становится призером всероссий-
ских турниров среди транспортников, они проводятся
в Сочи. Последние три года выигрываем и междуна-
родные соревнования в Швеции, завоевывая «Поляр-
ный кубок». И даже в пляжном футболе преуспели,
став в свое время чемпионами в болгарской Албене.
Согласитесь, приятно. Это своего рода знак другим

нашим сотрудникам: занимайтесь спортом - будете
лучше себя чувствовать и работать, добьетесь еще
большего признания, авторитета в глазах своих това-
рищей.

Кстати, мы ежегодно анализируем ситуацию с за-
болеваемостью. Она, как правило, на пять-семь про-
центов ниже в тех парках и депо, где люди в свобод-
ное от работы время приходят на спортплощадки.

- Может быть, в контрактах работников Мосгор-
транса есть соответствующий пункт, в котором четко
прописаны обязательные занятия физкультурой и
спортом - в плане поддержания собственного здоро-
вья? Дескать, следишь за своей формой, не болеешь
- получи премию.

- Пока такой строки в контракте нет. Но очень хоро-
шее от вас предложение! Надо подумать. Действи-
тельно, ведь в некоторых странах на Западе людей,
регулярно занимающихся спортом, ведущих здоро-
вый образ жизни, так или иначе поощряют. Это класс-
ная идея, во всех отношениях выгодная для любого
отечественного предприятия.

- Вы обрисовали в целом более или менее радуж-
ную картину спортивной инфраструктуры Мосгор-

транса. Однако наверняка есть какие-то проблемки,
которые желательно решить...

- Вы же знаете, что в конце восьмидесятых - на-
чале девяностых годов повсеместно наметился
спад в организации спортивной работы. Закрыва-
лись секции, приходили в негодность арены. Нам
многие позиции удалось сохранить, но в чем-то
пришлось отступить. Раньше наши сотрудники
очень увлекались спортивной стрельбой, а кое-кто
из городошников Мосгортранса входил даже в со-
став сборной Москвы, выигрывал престижные
трофеи. Вот эти народные забавы очень бы хоте-
лось возродить.

- Интересно, а вам самому удается во что-то поиг-
рать, тем самым поддержать свою форму? Или со-
шлетесь сейчас на занятость?

- Отчего же?! У руководства тоже есть спортив-
ный день на неделе - среда. Вечером, после работы
едем в Бауманское трамвайное депо, на его терри-
тории имеется хороший зал. Да-да, в футбол поиг-
рываем. Компанию составляют водители и обслу-
живающий персонал этого депо. Баталии проходят
с переменным успехом. А удовольствие огромное
получаем!

-Это замечательная по-
ездка! Вы увидите
много любопытного

и многому научитесь. В свое
время мы только мечтать о
подобном могли, - напутство-
вал перед отъездом воспитан-
ников ФШМ нынешний на-
чальник команды мастеров
«Торпедо» Юрий Мишин.

Кстати, сначала в Бразилию
отправились тренеры ребят -

проверить, все ли готово к
приезду юных торпедовцев. А
спустя несколько дней у стен
столичной футбольной школы
в Лужниках собрались сами
счастливцы, их родители. На
лицах взрослых читалось бес-
покойство - все-таки не каж-
дый день провожаешь своих
чад на край света. Сами юно-
ши нетерпеливо перемина-
лись с ноги на ногу. Им хоте-

лось скорее прилететь в фут-
больную Мекку. Чтобы стара-
тельно тренироваться и попы-
таться превзойти бразильских
ровесников. Ведь кроме насы-
щенных теоретических и прак-
тических занятий запланиро-
ваны еще контрольные матчи
с хозяевами арен.

К слову, целый год торпе-
довцы старательно учили пор-
тугальский язык, постигали
специфическую футбольную
лексику, чтобы нынешним ле-

том полноценно общаться с та-
мошними наставниками. Бра-
зильским тренерам есть чему
научить россиян, тем паче что в
столь юном возрасте ребята
особенно восприимчивы к фут-
больной науке. Первоначально
планировалось, что наши юно-
ши пройдут стажировку на
спортивной базе молодого клу-
ба «Тигрес ду Бразил», однако
«тигры» не успели подгото-
виться к встрече торпедовцев.
И тогда был заключен договор

с известным не только в Брази-
лии клубом «Флумененсе», на
его полях россиянам приоткро-
ют секреты мастерства мест-
ные специалисты.

Руководство ФК «Торпедо»
очень рассчитывает в буду-
щем на свои, доморощенные
кадры. Предполагается, что
14-15-летние игроки, прошед-
шие стажировку в бразиль-
ском клубе, по возвращении
домой продолжат обучение в
футбольной школе молодежи
«Торпедо» до совершенноле-
тия. А затем заключат с ко-
мандой мастеров трудовые
договоры (контракты).

- Для подготовки професси-
ональных футболистов бра-
зильские тренеры используют
уникальные технические нара-
ботки, которые просто необхо-
димо применять в процессе
обучения наших юных игроков,
- полагает генеральный дирек-
тор «Лужников», председатель
совета директоров команды
«Торпедо» Владимир Алешин.

Стажировка столичных
юношей продлится до середи-
ны июля.

Юлия ЖУРКИНА
Фото автора

Но, видимо, последняя, шокирую-
щая серия поражений москвичей
от клуба «Химки» в борьбе за

третье место подвигла динамовских уп-
равленцев к непопулярному решению.
Складывается, однако, впечатление,
что боссы «Динамо» порой излишне
спешат, суетятся, ежегодно тасуя как

тренерский штаб, так и непосредствен-
но состав баскетболистов. Глядишь, в
очередном сезоне играет практически
новая команда. Где уж тут сыграться? 

Кстати, вслед за Ивковичем, по сооб-
щениям информагентств, в один из
греческих клубов может уйти и основ-
ной центровой динамовцев Лазарь По-

пандопуло. Вот это уже огромная будет
потеря, ведь именно грек с российски-
ми корнями, что называется, делал ре-
зультат во многих матчах столичной ко-
манды. А возглавить «Динамо» в новом
сезоне собирается не кто иной, как ны-
нешний наставник российской сбор-
ной, американец Дэвид Блатт. Какие

дивиденды с этого назначения поимеет
сам клуб, покажет, естественно, только
время.

Похоже, засобирался уйти из леген-
дарного ЦСКА маленький по баскет-
больным меркам, но очень шустрый и
умелый американец Джон Холден, с
российским, кстати, гражданством. Ес-
ли Джон все-таки покинет стан армей-
цев, то в любом случае сможет высту-
пить за сборную России, где уже смот-
релся весьма неплохо. Но это для
ЦСКА, согласитесь, не самая роковая
потеря, в составе армейцев есть фигу-
ры колоритнее. Вот, говорят, грек Ни-
кос Зисис, по своему игровому амплуа
защитник, должен скоро подписать
контракт с ЦСКА. Опять же явное усиле-
ние. В общем, новый сезон сулит нам
немало интересного.

ББББоооорррриииисссс     ТТТТККККААААЧЧЧЧУУУУКККК::::     НАШИ СПОРТСМЕНЫ 
В БОЛЬНИЧНЫХ ЛИСТАХ НЕ НУЖДАЮТСЯ

ВЕРНУТСЯ 
МАСТЕРАМИ
14-15-летние воспитанники футболь-
ной школы молодежи «Торпедо» от-
правились на стажировку, и не куда-
нибудь, а в Бразилию, самую, пожа-
луй, футбольную страну мира. Ее ма-
стера ассоциируются с блестящей
техникой, свойственной только юж-
ноамериканцам.

ВСТРЯХНУЛИ ЦСКА И «ДИНАМО»
Особенно глобальные изменения грядут в баскетбольных порядках сто-
личных «бело-голубых». После неудачи в недавно завершившемся чемпи-
онате страны (динамовцы заняли лишь четвертое место) в отставку отпра-
влен прежний главный тренер Душан Ивкович, приглашением которого в
свое время очень гордились руководители клуба.

В Мосгортрансе гордятся
спортивными достижениями

Юные торпедовцы перед отъездом в Бразилию
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